
Verbale della seduta 4 APRILE 2018, ore 14,00 – 16,00 
presso la sede della Città metropolitana di Bologna, 

Via Zamboni 13 Bologna Sala Zodiaco

Assessore Politiche per la Salute RER
SERGIO VENTURI

 
delega permanente 

PETROPULACOS KYRIAKOULA 
Direttore Generale Cura della persona Salute Welfare

RER

Assente giustificataAssessore Politiche di Welfare e 
Politiche abitative RER 
ELISABETTA GUALMINI     

Sindaco della Città metropolitana VIRGINIO MEROLA Assente giustificato

Sindaco di Bologna delega  permanente  GIULIANO BARIGAZZI
Assessore SanitàWelfare Comune Bologna 

Presente 

Commissario straordinario Comune di 
Imola  

   

ADRIANA COGODE
Presente 

Presidente Unione Comuni                 
dei Valli del Reno, Lavino Samoggia  

delega permanente   STEFANO RIZZOLI  
Sindaco Comune Monte San Pietro 

Presente 

Presidente Comitato Distretto Est    ERIKA FERRANTI   Sindaco Comune Bentivoglio    Presente 

Presidente Comitato Distretto 
Appennino bolognese

MARCO MASTACCHI   Sindaco Comune Vergato     Presente 

Presidente Comitato Distretto Ovest EMAUNELE BASSI SindacoComune Sala Bolognese Assente giustificato

Presidente Comitato Distretto 
S.Lazzaro di Savena

Delega PATRIZIA CARPANI  
Sindaco Comune Loiano

Presente

INVITATI PERMANENTI:
Direttore Generale Azienda USL Bologna                                                                               CHIARA GIBERTONI
Direttore Generale Azienda USL Imola                                                                                        ANDREA ROSSI
Direttore Generale Az.Osp.Univ. S.Orsola–Malpighi Bo                                                     ANTONELLA MESSORI
Direttore Generale IOR IRCCS Bologna                                                                                       MARIO CAVALLI
Magnifico Rettore Università degli Studi Bologna       delega permanente                                   RAFFAELE LODI 
                                                                                                                                               Professore Ordinario Unibo 
Direttore di Distretto di Bologna                                                                                             FAUSTO TREVISANI
Resp. Ufficio di Piano di Bologna                                           A.G.                                              CHRIS TOMESANI
Direttore di Distretto di Imola                                                  A.G.                                     EMANUELA DALL'OLMI
Responsabile Ufficio di Piano  di  Imola                                 A.G.                                       CLAUDIA DAL MONTE
Direttore di Distretto di Pianura Est                                        A.G.                                   MARIACRISTINA COCCHI
Resp. Ufficio di Piano di Pianura Est                                       A.G.                                          ANNA DELMUGNAIO
Direttore di Distretto  Appennino bolognese                            A.G.                                                ENO QUARGNOLO
Resp. Ufficio di Piano Appennino bolognese                            A.G.                                                     ANNALISA FANINI
Direttore di Distretto di Pianura Ovest                                                                                 ALBERTO ZANICHELLI
Resp. Ufficio di Piano di Pianura Ovest                                    A.G.                                              NADIA MARZANO 
Direttore di Distretto dell'Unione dei Comuni Valli Reno, Lavino Samoggia                                  FABIA FRANCHI
Resp. Ufficio di Piano dell'Unione dei Comuni Valli Reno,Lavino Samoggia        A.G.   M.Di Toro MAMMARELLA 
Direttore di Distretto di San Lazzaro di Savena                                                                  ELISABETTA  VECCHI 
Resp. Ufficio di Piano di San Lazzaro di Savena                                                                       PARIDE LORENZINI
Responsabile Ufficio di Supporto CTSSM di Bologna                                                                  LAURA VENTURI
Dirigente Area Sviluppo sociale –  Città metropolitana di Bologna       

 
Collaboratori dei presenti come da foglio presenze depositato agli atti fra i quali chiamati a relazionare: 
ALBERTO MAURIZZI Direttore del Dipartimento Attività Amministrative Territoriali Ausl Bo 
MONICA MINELLI Direttore Dipartimento Attività Socio Sanitarie DASS Ausl Bo 
FRANCESCA NOVACO Direttore Sanitario Ausl Bo 
GIAMBATTISTA SPAGNOLI Direttore Sanitario Az.Osp.Univ. S.Orsola–Malpighi Bo 

CTSS M CTSS M 
BoBo

Conferenza territoriale sociale e sanitaria metropolitana di Bologna



ENRICHETTA ZANOTTI Responsabile Gruppo di lavoro interaziendale sullo Sviluppo delle professioni 
sanitarie in area metropolitana 

Alle  ore  14,15  preso  atto  della  regolarità  della  convocazione  -trasmessa  con  Prot.  Gen.  17998/2018 del
30.3.2018 -constatata  la  presenza del  numero legale  richiesto  per  la  validità  della  riunione -il  Presidente
BARIGAZZI, apre la seduta che presiede con pieni poteri. 

Ordine del Giorno trattato 

1) Approvazione Verbale della CTSS MBO del 7.3.2018

BARIGAZZI: propone l’approvazione. La CTSSM Bo, all’unanimità, approva. 

2) Documento interaziendale sullo sviluppo delle professioni sanitarie in area metropolitana di Bologna 

BARIGAZZI: nell'ottobre 2016 si costituì -su mandato della Conferenza -il Gruppo di lavoro interaziendale sullo
Sviluppo delle professioni sanitarie in area metropolitana con lo scopo di studiare ed elaborare nuove risposte
corrispondenti ai cambiamenti e alla cresciuta cultura organizzativa delle professioni sanitarie e delle Direzioni
assistenziali.  Oggi,  con  l'opportuna  presenza  dell'Assessore  regionale  Sergio  Venturi,  il  progetto  viene
restituito e, se approvato, sarà possibile un ragionamento per sperimentare una prima proposta innovativa per
il  futuro delle professioni sanitarie che hanno assunto un ruolo multidisciplinare, trasversale, di supporto al
cambiamento per rispondere con efficienza ai complessi bisogni di salute dei cittadini. Ritiene che il percorso
debba essere valorizzato nelle Case delle Salute, per una sanità sempre meno ospedalizzata 
ZANOTTI: ringrazia per lo invito il Presidente e i Direttori Generali e Sanitari per l'incarico affidato. Relazione
come da 

BARIGAZZI: ritiene che il lavoro svolto abbia ben rappresentato il mandato della Conferenza perché
espressione di una condivisione allargata e di una visione prospettica di eccellenza. Propone di:1)
trasmettere in forma ufficiale il Documento all’Assessorato alle Politiche per la Salute Regione ER,2)
mantenere  aperto  il  Gruppo  di  lavoro  -da  integrare  con  professionista  della  RER  -per  un
approfondimento  sui  livelli  di  responsabilità  come  suggerito  da  CAVALLI,  sul  ruolo  della
formazionecome ricordato da GIBERTONI, tenuto conto delle differenze esistenti come precisato da
SPAGNOLI;3) assegnare al  Gruppo di  lavoro un nuovo mandato per la stesura di  una proposta di
modificazionenormativa ed una sperimentazione gestionale sull'area metropolitana bolognese. 

La CTSSM Bo, all’unanimità, approva quanto proposto. 

3 ) Nomina Responsabile OTAP 

MINELLI: d'intesa con il dr. Paolo Pandolfi, Direttore del Dipartimento di Sanità Pubblica, propone il Dirigente
Medico drusa Patrizia Maurizzi  -Responsabile UO Igiene Edilizia/Urbanistica Montagna del Dipartimento di
Sanità Pubblica . La formalizzazione della nomina sarà deliberata dal Comune di Bologna. 

La CTSSM Bo, all’unanimità, approva quanto proposto. 

4 ) Parere su Bilancio di previsione per l’anno 2018 dell’Asp Laura Rodriguez 

BARIGAZZI:  in  ottemperanza  a  quanto  previsto  dalla  direttiva  624/2004  della  Regione  Emilia  Romagna
“Definizione  di  norme  e  principi  che  regolano  l'autonomia  statutaria,  gestionale,  patrimoniale,  contabile  e
finanziaria delle aziende pubbliche di servizi alla persona secondo quanto previsto all'articolo 22, comma 1,
lettera d) della legge regionale 12 marzo 2003, n. 2” (documentazione inviata con la convocazione), chiede il
parere sul punto all'o.d.g. 

La CTSSM Bo,  all’unanimità,  esprime parere favorevole  sul  Bilancio  di  previsione per l’anno 2018
dell’Asp Laura Rodriguez San Lazzaro di Savena -Bologna. 

5) Piano chiusura incassi contante sportelli prenotazione dei Distretti

MAURIZZI : relaziona come da documento allegato 

Presenta il progetto che definisce come un tassello di un percorso più ampio che è stato avviato dall'Azienda



Usl di Bologna da anni e che riguarda il tema dell'informatizzazione, della digitalizzazione di tutti i processi
legati al mondo delle prenotazioni, delle prestazioni specialistiche e ambulatoriali. In particolare sull'incasso dei
ticket sulle prestazioni specialistiche per riprogettare sul fronte dell'utilizzo del contante. In base al codice di
normativa  digitale  nazionale  si  va  sul  pagamento  elettronico  per  agevolare  il  mondo  dei  pagamenti
potenziando reti materiali per eliminare il rischio contante e aprire più canali alla cittadinanza. La Ausl Bo come
altri  territori  ha seguito una linea tenuta da tutta la sanità a livello regionale che è quella di  usare canali
alternativi  di  pagamento  ed  in  particolare  le  macchine  riscuotitrici  .  Ha  aderito  alla  gara  della  Centrale
d'acquisto regionale ed ha sostituito tutti  i  riscuotitori  automatici che ora sono molto più performanti e che
facilitano l'operazione di pagamento. Assicura che riscuotitori con la doppia funzione sono stati ubicati nelle
grandi strutture dove avvengono la maggior parte degli incassi in contante (9 ospedali e 6 poliambulatori).
Evidenzia che i riscuotitori a doppia funzione possono essere aumentati oppure spostati laddove si presentino
criticità. In ogni caso nei comuni dove non sono presenti questo tipo di riscuotitori vi è sempre una farmacia
che può riscuotere in contanti. Sono in inoltre preventivati ampliamenti delle convenzioni già esistenti con il
volontariato per poter dare tutte le informazioni necessarie, gli stessi portieri presenti dell'Azienda Usl sono
stati formati all'utilizzo del riscuotitore. Sottolinea inoltre la gradualità con la quale si effettuerà l'operazione di
eliminazione del contante, si parte da Bologna e da alcuni punti periferici per poi completare entro ottobre il
progetto in tutti i punti della provincia. L'intera operazione risponde inoltre ad un altro obiettivo che è quello
della sicurezza rispetto ad ammanchi e furti.  Informa che il  primo riscuotitore è stato installato al  Rizzoli,
l'esperienza è stata positiva tanto che ne sono stati installati altri due. Dato il buon esito della sperimentazione
si è vista la possibilità di sospendere l'incasso ed è stato fatto in tempi molto brevi. Analogamente è stato fatto
in Ausl Bo dove è stato adottato il  sistema dei nuovi riscuotitori.  Si fatta anche una sperimentazione sulle
farmacie di un progetto che prevede il pagamento non presso il punto CUP ma presso il registratore di cassa
della farmacia, tutto ciò su tutti i territori che sono coperti completamente dalla rete delle farmacie e supera le
possibilità offerte dal CUP. 

BARIGAZZI:  considerato  che  la  partenza  è  prevista  per  maggio  p.v.,  è  necessario  un  piano  di
comunicazione adeguato, per spiegare chiaramente il progetto ai cittadini limitando così i problemi
dellatransizione. E' necessario attivare tutti i meccanismi di accompagnamento che si possono mettere
inatto per limitare i problemi/disagi e monitorare l'intero processo. 

La CTSSM Bo, all’unanimità, approva quanto proposto. 

7) Varie ed eventuali 

 Aggiornamento su Bando regionale "Dopo di noi" D.G.R. n.1559/2017 e succ. mod. 

BARIGAZZI: alla nota inviata in RER con la quale la Conferenza chiedeva di individuare a livello regionale i
criteri che le CTSSM Bo possano utilizzare al fine di avere una griglia condivisa su tutti i territori e predisporre
l’elenco prioritario tra le varie proposte che passeranno il vaglio della vostra istruttoria tecnico-amministrativa,
ha fatto seguito la proposta della RER PG/2018/0207224 del 23/03/2018 all. 4 con l'individuazione di alcuni
punti di attenzione. Rappresenta l'esigenza rilevate dall'Ufficio di Supporto della Conferenza Territoriale Sociale
e Sanitaria metropolitana di ulteriori integrazioni. In particolare : 
AGGIUNGERE ai “Punti di attenzione”: 
“disponibilità ad accogliere utenza anche sovra distrettuale” INTEGRARE i seguenti "Punti di attenzione" con
le aggiunte indicate in grassetto: " -carattere innovativo della proposta progettuale, con particolare riferimento
all'utilizzo di strumenti di 

domotica.....  ,  a nuove modalità  organizzative e di  sostenibilità  economica   coerenza con la
programmazione  territoriale,  con  particolare  riferimento  alla  sostenibilità  futura  del  progetto,  alla
stabilità  e  grado  di  innovazione.....  e/o  complementarietà  rispetto  ai  servizigià  presenti  sul
territorio; il  carattere innovativo della proposta progettuale potrà essereindirizzato anche ad
ambiti di bisogno su cui non si sono ancora sperimentati percorsidi vita autonoma e iniziative
sul Dopo di Noi.” 

La CTSSM Bo, all’unanimità, approva. Incarica la L.VENTURI di inviare lettera in RER all. 5. 

 Informativa su Accordo sovra distrettuale Trasporto Pubblico Locale TPER. 

L. VENTURI: La Regione con DGR 1982/2015 “Rinnovo dell'accordo in materia di Trasporto per persone in
situazione di fragilità”, ha istituito il Fondo Sociale Mobilità, con il quale i Comuni possono riconoscere ulteriori
agevolazioni  (rispetto  a quelle  già  previste  dalla  delibera regionale)  a  particolari  categorie  di  bisogno.  Le
risorse del Fondo Sociale Mobilità vengono assegnate alle Unioni o Comuni capofila di ambito distrettuale e



sono destinate a tutto l’ambito di riferimento. Per garantire omogeneità rispetto ai criteri  di erogazione nei
diversi  territori,  è  stato  realizzato  un  accordo  sovra  distrettuale  che  comprende  cinque  territori  dell'area
metropolitana bolognese (accordi separati sono in vigore per Bologna e Imola). 

Tale accordo sarà operativo entro il mese di maggio.
E' nostro obiettivo estendere l'omogeneità dei criteri a tutto il territorio metropolitano bolognese. 

Pertanto,  propone  alla  Conferenza  di  dare  mandato  all'Ufficio  di  Supporto  per  proseguire  il  lavoro  nella
direzione di rendere omogenei, in prospettiva futura, i criteri di erogazione su tutto il territorio metropolitano. Si
intende chiedere alla Regione di: 
 prevedere la possibilità di emissione di abbonamenti mensili, in modo da venire incontro ad altre esigenze

  confermare le modalità di riparto ai territori anche per il prossimo triennio. 

BARIGAZZI: le OO.SS. avevano chiesto di estendere l'abbonamento mensile ad anziani che debbono recarsi
presso strutture sanitarie per periodi dell'anno a fare terapie o visite programmate. 

La CTSSM Bo, all’unanimità, approva le proposte e dà mandato a L.VENTURI -Responsabile Ufficio
diSupporto-anche di valutare la possibilità di estendere le agevolazioni a tutto il trasporto pubblico
locale compreso il Servizio Ferroviario Metropolitano, esplorando la possibilità di estendere l'accordo
a Trenitalia/altri gestori.Incarica L.VENTURI di dare opportuna comunicazione del percorso alle OO.SS. 

BARIGAZZI: alle ore 16,00, avendo esaurito gli  argomenti presentati all'  o.d.g. della seduta odierna e non
essendovi altre varie ed eventuali, dichiara terminata la riunione. Ringrazia e saluta i presenti. La Segreteria
Verbalizzante CTSS M Bo : dott. A. Carassiti………f.to…..…... 

Tutti i documenti allegati alla convocazione e presentati nella seduta odierna, sono depositati agli atti della Segreteria Verbalizzante della
Struttura tecnica della Ctss metropolitana di Bologna e reperibili sul sito WWW.CTSS.BO.It 

http://WWW.CTSS.BO.IT/

